

"BIRTH OF MANITOBA", *The Nor'-Wester*. Winnipeg, July 15,
1970, vol. 100, no 1. \$1.00

André Lavallée

Volume 25, numéro 3, décembre 1971

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303101ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303101ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Lavallée, A. (1971). Compte rendu de ["BIRTH OF MANITOBA", *The Nor'-Wester*.
Winnipeg, July 15, 1970, vol. 100, no 1. \$1.00]. *Revue d'histoire de l'Amérique
française*, 25(3), 412–412. <https://doi.org/10.7202/303101ar>

"BIRTH OF MANITOBA", *The Nor'-Wester*. Winnipeg, July 15, 1970, vol. 100, no 1. \$1.00.

A la suite des ouvrages de W. L. Morton et de G. F. G. Stanley, il aurait dû être relativement facile de publier une brochure sur l'histoire de l'Ouest canadien qui intéressât le grand public tout en rendant compte de la complexité du sujet. Le *Nor'-Wester* a bien rendu compte de l'évolution de l'Ouest depuis le régime colonial français jusqu'à la création de la province du Manitoba, mais il n'a pas su présenter tous les éléments de la conjoncture des années 1870-1880.

Une explication des traités signés entre le gouvernement fédéral et les Indiens, de la spéculation sur les terres, de la crise économique et des nombreux projets de construction des chemins de fer est essentielle pour faire comprendre la rébellion de 1885. Tous ces éléments se sont conjugués de façon telle qu'ils ont provoqué le mécontentement de tous les groupes de l'Ouest canadien en même temps: les Indiens, les Métis français et anglais et les Blancs. Le *Nor'-Wester* a présenté des documents d'époque qui rendent compte des difficultés d'application des traités, mais il n'a pas établi le rapport entre les changements de projets de construction des chemins de fer et les conséquences qui s'ensuivirent pour les spéculateurs sur les terres. Quant au climat de crise économique qui fut responsable, en grande partie, de la politique du gouvernement fédéral au sujet de l'Ouest, on le perçoit beaucoup trop peu dans cette brochure du centenaire du Manitoba.

Intéressé à publier une brochure à l'occasion d'un anniversaire, le *Nor'-Wester* s'en est bien tiré sur ce point précis. Par ailleurs, trop soucieux de présenter en primeur un document perdu sur le champ de bataille en 1885 et retrouvé seulement en 1970, l'auteur-éditeur s'est vu obligé de parcourir l'histoire de l'Ouest canadien jusqu'à la pendaison de Riel et il a négligé de préciser clairement tous les éléments nécessaires à une bonne compréhension. Et ce document, le journal de Louis Riel, ne nous apporte rien de neuf qui puisse ajouter quoi que ce soit à la connaissance que nous avons de l'Ouest aussi bien que du chef métis.

ANDRÉ LAVALLÉE

Département d'histoire
UQAM